
企业·市场 2024年 9月 24日 星期二 7责任编辑：刘静

E－mail:grrbgzhsh@163.com

市场观潮G

乐
见
监
督
触
角
向
企
业
内
部
延
伸

阅 读 提 示

本报记者 杨召奎

近日，《市场监管总局 财政

部关于对食品生产经营企业内部

举报人举报实施奖励的公告》（以

下简称《公告》）发布。《公告》指

出，经查证属实，负责调查处理的

市场监督管理部门作出最终处理

决定后，对符合奖励条件的内部

举报人应当予以奖励。

为了保障食品安全，有关部

门做了大量工作，取得了积极成

效 ，食 品 安 全 总 体 形 势 稳 定 向

好。然而，食品生产经营主体众

多，违法行为隐蔽性强，单靠监管

部门有限的执法队伍，恐怕难以

及时发现违法行为。因此，必须

调动各方面力量广泛参与，鼓励

知情人举报违法违规线索，以便

及时发现、查处问题。

早在 2018 年，上海就探索建

立鼓励外卖小哥作为“吹哨人”的

内部举报人制度，让平台骑手成

为整治网络餐饮无证照经营的生

力军。最近，沈阳等多地也启动

“随手拍”活动，鼓励外卖骑手在

日常配送中反映餐饮店卫生等风

险隐患问题。

如今，两部门出台《公告》，在

更大范围内推行“吹哨人”制度，

明确对符合奖励条件的内部举报

人予以奖励，并提出加强对内部

举报人个人信息的保护。既鼓励

又保护，这无疑为心存正义、想举

报违法行为的“内部人”吃下了定

心丸。这一制度可以将监督的触

角延伸至企业内部，不仅能够大

幅降低监管成本，还可以提高监

管的效率和精准度，构筑起更加

严密的食品安全防线。

事实上，不只在食品生产经营

领域，在安全生产、资本市场等领

域，也鼓励“吹哨人”制度。今年8

月，应急管理部相关负责人在解读

国务院安委会《关于推动建立完善

生产经营单位事故隐患内部报告

奖励机制的意见》时表示，2025年

年底前，生产经营单位将全面建立

实施事故隐患内部报告奖励机制。在资本市场领域，今年

6月，中国证监会相关负责人表示，证监会正在会同相关部

门进一步构建综合惩防体系，强化穿透式监管，鼓励“吹哨

人”举报，压实投行审计等中介机构的“看门人”责任。

好制度要发挥作用，关键在落实。因此，有关部门既

要对内部举报人属实的举报及时兑现奖励，并保护好他

们的隐私，又要防止个别举报人弄虚作假危害企业利

益。为此，《公告》也提出，内部举报人对举报内容的真实

性负责，不得提供虚假、伪造证据，谎报案情、干扰办案。

对伪造材料、隐瞒事实等恶意举报或者弄虚作假骗取奖

励资金的，将严格处理。

内部举报人制度的实施，彰显了政府部门对规范企

业生产经营行为的高度重视、对问题零容忍的决心，这是

对不良企业的有力震慑。企业应敬畏法律红线、守牢诚

信底线，切莫为了一时利益而做出违法违规之举，牺牲了

未来的发展和长远的利益。

卓越品质、独特产地、限量供应等特质，能够赋予产品稀缺性，也意味着企业要付出更高的生产创新成本

土特产精品化能否帮企业开辟新赛道？

一些来源于特定区域、品质优异的农林产品加工企业，如今热衷于进军高端化赛道，

以打破大众对土特产的固有印象，并在市场竞争中赢得优势。业内人士指出，并不是所有

土特产都适合精品化路径，企业需要综合考虑市场环境、自身实力和自然资源等因素。

首个社会资本投建营国家中心渔港启用
本报讯（记者刘静）9 月 16 日，由中国铁建投资集团牵

头，中铁十六局、中国铁建港航局参建的全国首个社会资本投

资、建设、运营的盐城黄沙港国家中心渔港码头正式启用，标

志着我国渔业码头现代化进程迈出了坚实的一步。

盐城黄沙港国家中心渔港位于江苏省沿海中心点，是盐城

唯一的国家中心渔港、江苏省第二大渔港。此次港池码头启用，

将新增码头岸线2022米，宽30米作业带，港池航道水深4.5米~6
米，可满足 3000吨大型远洋渔船停港作业；新增 16座可同时停

泊四艘渔船作业的现代化码头，成为国内首个同时实现加油加

冰的码头，每座突堤码头平台长80米、宽20米，设有白色景观卸

鱼棚，未来可实现渔船智能调度停靠、渔获智慧分类与数字计

量、渔获质量溯源、渔港多元数字融合等功能；新增避风水域 60
万平方米，使整个渔港可用避风水域面积达到 160万平方米，可

满足500艘以上渔船日常停靠作业，以及3000艘以上渔船避风。

本报记者 李国

近日，一款备受瞩目的国产游戏——《黑

神话：悟空》引发强烈关注。作为国内首个

3A 大作，这款游戏不管是在游戏圈内外，都

成为现象级的存在，同时也在资本市场掀起

巨浪，相关概念股连续涨停。截至发稿前，该

款游戏总销售额达到 65 亿元，开发商“游戏

科学”的估值已达 18 亿美元。据悉，目前该

款游戏实体版已基本售罄。

所谓 3A 游戏，一般是指花费大量资金、

资源、时间开发出来的高质量顶级游戏。《黑

神话：悟空》的火爆出圈让广大中国玩家惊

喜，它火爆出圈的原因更值得中国游戏行业

玩味、深思。

“国内游戏产业虽然经历了很多波折，但

已经算得上迈入‘高质量发展’的阶段了。”网

易文创重庆数字经济产业园负责人鞠小东

说，一部现象级游戏作品的问世，可能改变一

个区域游戏产业格局。

据游戏科学 CEO 冯骥此前透露，《黑神

话：悟空》每小时游戏时长开发成本超过

2000 万元。团队预估整体游戏时长 20 个小

时以上，开发成本至少需要 3~4亿元。

“这部作品意味着国内的人才、制作经

验、研发水平完全有能力做出不逊色于海外

大作的作品，我们已经触摸到了 3A游戏的门

槛，未来假以时日，国内游戏团队能够产出更

多更优秀的产品。”中国传媒大学 5G 智能媒

体传播与产业研究院院长王筱卉说，《黑神

话：悟空》的爆火，似搅动市场的“鲶鱼”，鼓励

了更多游戏开发商回归游戏本质，专注于提

升游戏内容和玩法体验，而非仅仅追求短期

收益。

长达 6 年的研发周期，数亿元的研发投

入，1：1 还原的名胜古迹……这在已经逐渐

工业化、流水线生产的中国游戏厂商并不多

见。这背后其实反映的是，游戏研发制作者

对玩家和市场的尊重，以及打磨游戏精品内

在逻辑的呈现。

“真正用心投入的作品，游戏的品质会说

话。有趣的是，不少出于理性消费观念，已经

好几年没有换手机的玩家，却为了这款游戏，

毫不犹豫地从口袋里掏出三五千元更换一张

新显卡。”冯冀说。

国内游戏产业起步较晚，虽然诞生过《大

圣归来》《轩辕剑》等优秀作品，却一直没有

3A 游 戏 ，这 也 成 为 众 多 国 内 玩 家 心 中 的

“痛”。“之前我国游戏发展的重点，都是在网

游、手游等领域。”重庆帕斯亚科技副总裁邓

永进说，这些游戏产品研发综合成本低、吸金

速度快。

事实上，电子游戏在国内的社会评价较

低。“游戏行业不纯粹是娱乐行业，也是高科

技行业，加上中国消费者对交互式的文化产

品需求不断提升，监管对游戏行业整体的发

展也要有更开放、更包容性的态度。“业内专

家如是说。

重庆游戏玩家刘柳告诉记者，他之前

并 没 有 怎 么 接 触 过 需 要 高 频 对 战 高 难 度

Boss 的游戏，但《黑神话：悟空》让他产生了

“想要试试”的冲动。“一方面是游戏实在太

火了，让人很好奇游戏究竟做得怎么样；另

一方面也是被游戏发售前的宣传吸引，想

切 身 体 会 一 下 扮 演 悟 空 ，降 妖 除 魔 的 感

觉。”刘柳说。

游戏产业作为我国数字文创的重要组

成部分，近年来产业生机涌动，市场营收稳

步增长。

最新发布的《2024年 1～6月中国游戏产

业报告》显示，今年上半年国内游戏市场实际

销 售 收 入 已 达 到 1472.67 亿 元 ，同 比 增 长

2.08%。市场增长趋势较为平稳。游戏用户

规模 6.74 亿人，同比增长 0.88%，再创新高。

来自天眼查专业版的数据也显示，截至目前，

我国现存与电竞相关企业 9.8 万家，其中，

62%的企业成立时间在 1~5年以内，成立于一

年以内的企业占比 27%。

“3A 游戏制作一直被国外垄断，其投资

开发成本动辄上亿美元，因此国内的投资人

认为其商业价值也有限，使得游戏从业者更

多的是开发网游、手游。”在游戏行业深耕 10
余年的游戏茶馆创始人王佳伦说，《黑神话：

悟空》作为典型的买断制游戏，希望它能带动

这个市场发展，让游戏成为文娱消费产品之

一，也让国内投资机构和社会层面看到，这样

的游戏商业价值也不差。

国产游戏厂商发力探寻3A游戏“真经”
回归产品本质，专注提升内容和玩法体验，而非简单追求短期收益

中交一航局五公司发布三大项成果
本报讯（特约记者朱润胜 通讯员钟艺文 谢亚璐）近日，中

交一航局第五工程有限公司举行成果发布会，庆祝成立 50周

年。会上，该企业发布了《企业发展史（第四部）》《航五力量》《技

术成果集》三大项成果。其中，前两项通过生动的案例故事，回

顾重温了企业 50年艰苦奋斗的精神力量；《技术成果集》收录了

企业先后获得国家、省部级奖项的重点技术成果 23项，包括超

大型翻车机房工程施工新技术、大型跨海桥梁工程装配化施工

成套关键技术研究与应用等行业内核心技术。发布会上还表彰

了公司“十佳品牌员工”“十佳优秀员工”。

据了解，50年来，中交一航局第五工程有限公司累计建成万

吨级以上大型码头泊位270多个，船坞、船台10座，公路桥梁、铁

路工程等 600余公里及各类水利水电、工民建、安装工程，施工

区域涉及国内22个省、市、自治区，亚洲、非洲11个国家和地区。

本报记者 刘小燕

在上周落幕的服贸会上，子月苗族文化

传播有限责任公司收获颇丰。这家来自重庆

酉阳土家族苗族自治县的企业，带来了近 30
箱极具特色的苗绣产品，“不但吸引了众多客

人围观，在展会第 3天，我们就与两家外贸企

业、3家国内文旅公司达成了初步合作意向，

为酉阳苗绣高端化发展奠定了很好的基础！”

该公司负责人、酉州苗绣传承人陈国桃兴奋

地向记者介绍道。

连日来，记者在调研采访中发现，不少来

源于特定区域、品质优异的农林产品加工企

业热衷于进军高端化赛道，以打破大众对土

特产的固有印象，并在市场竞争中赢得优势。

高端土特产频繁亮相

服贸会期间，“中国好礼”产业促进计划

2024～2025 年度推荐产品名单发布，陈国桃

公司的芳翠满园苗绣、福在眼前苗绣、墨兰花

开团扇等 3款产品成功入选。而早在 2019年

5 月，陈国桃带领酉阳 800 非遗工坊制作的

“绣出一片桃花源”苗绣团扇，就曾入选“一带

一路”“上合峰会”国礼。

“酉州苗绣是重庆市级非遗项目，在传承

发展过程中曾因为产品过于传统、单价太高

难以推广。”陈国桃说，在重庆市文旅、商务等

部门支持下，她得以带着苗绣去往欧洲、新加

坡等地，也开阔了视野和眼界，于是有了“绣

出一片桃花源双面绣时尚饰品”，该系列饰品

不仅获评“重庆好礼”金奖、“重庆外事礼品”

等荣誉，还曾在市级领导出访时作为国礼赠

予 32个国家使节。

在她看来，多次入选国礼是苗绣品牌高

端化的动作，大大提升了酉阳苗绣的美誉度

和知名度，为产品的时尚化、规模化、产业化

指明了方向。

为家乡土特产打开高端化市场，也是新

疆喀什疆果果农业科技有限公司今年的大胆

尝试。“在 8月中旬举行的第十四届‘喀交会’

上，疆果果的新疆大坚果 Plus礼盒首次面世，

内含和田大玉枣、阿克苏大核桃、莎车大巴旦

木仁、吐鲁番大葡萄干 4 款果干，售价 1499
元，在展会现场的反馈特别好。”疆果果公司

企宣部总监冶丽向记者回忆道。

据冶丽介绍，“新疆大坚果”的概念实际

上筹备许久。“首先从源头上限定四大核心产

区，在品控环节以‘万里挑一’为要求，从核心

产区到企业检测、去除坏果再到精挑尺寸，筛

选率达到 0.5%，同时专门请广东设计师手工

制作第一批礼盒包装运往展会现场。”记者注

意到，在“喀交会”举办期间，疆果果的淘宝旗

舰店发出公告，表示即日起该旗舰店只销售

大坚果系列产品，原有产品全部迁移至另外

的专卖店，显现出高端化发展的战略决心。

“现阶段，我国消费者对土特产的需求已

经由品质和数量并重，过渡到高度重视产品

品质的阶段，土特产的高端化发展可以通过

满足消费者的高品质需求获得较强的竞争优

势。”中国农业大学国家农业市场研究中心研

究员高颖认为，科技进步带来的产品品质提

升，品牌建设带来的品牌知名度美誉度提高，

以及消费者对农产品高端化、多样化需求的

增长，成为推动和拉动农产品高端化发展的

重要因素，而高端化策略则凸显了产品特点，

增强了市场辨识度，可以显著促进土特产在

激烈的市场竞争中获得差异化优势。

土特产期待打破市场瓶颈

帮助土特产打开细分赛道的高端化策

略，并非是部分企业的盲目试水，而是有

着 充 分 的 市 场 认 知 基 础 。 对 此 ，参 与 过

“新疆大坚果”系列前期市场调研的冶丽

深有体会。

“新疆干果的品质可以说闻名全国，但长

期是有品类、无品牌的状况。调研中，消费

者对新疆干果的印象反馈普遍是大堆散货

的销售形式，精致化品质化的消费预期难以

得到满足。对新疆林果产品实现标准化、工

业化生产加工是市场需求，也是新疆林果产

品的发展需求。”冶丽说，为了突出产品地域

特色、体现卓越品质，公司最终锁定“新疆大

坚果”的概念，定位清晰、易于记忆，有助于

塑造高品质坚果的品牌形象，从众多品牌中

脱颖而出。

专注品牌农业十余年，郑州古舍文化传

播有限公司策略部总监时果，经历过多家土

特产企业产品的推广创意开发。根据策划经

验，时果发现，土特产企业的产品推广存在一

些显著的瓶颈，例如产品知名度相对较低、缺

乏差异化定位、渠道拓展困难、包装和品牌形

象设计缺乏专业度等。

“部分消费者会把土特产和特定区域的

自然环境、历史文化联系在一起，使其获得

较大的市场关注度，也增强了这部分消费者

对土特产的认可度，但年轻消费群体对土特

产的认知相对较少。”高颖分析指出，部分土

特产不讲究品牌名称、产品包装和标识，不

注重产品创新，也没有根据消费需求、消费

偏好的变化做出品牌联合或品牌创新，的确

会在一定程度上限制了消费者对土特产的

关注度和认可度，也不利于产品本身的长远

发展。

高端化需要明确的差异化定位

“近期，我们为河北一家农业公司进行了

水果非标品类的高端化、品牌化打造。”时果

介绍道，经过对比品鉴，该公司的水果口感确

实更鲜爽，但优质的种植环境对消费者来而

言是模糊的、抽象的，如何把抽象的“好”具象

化则是高端化打造的核心。“最终，我们聚焦

该公司的拳头产品小番茄，为品牌创意出‘鲜

果头等舱’的定位，将品牌价值与‘头等舱’所

具有的隐性价值联结，让高端稀缺不言而

喻。”时果说。

同时，时果也向记者表示，并不是所有土

特产都适合高端化路径，成功的高端化需要明

确的差异化定位。“独特的产地、限量供应、卓

越品质以及文化或历史价值等特质，能够赋予

产品稀缺性和独特性，使其更符合高端市场的

需求。”时果认为，高端化不仅是一次性的包装

升级，而是企业整体战略的一部分，企业需要

在产品研发、供应链管理、营销策略上持续投

入，才能确保高端化的长期可持续发展。

“从目前的市场反馈来看，旅游及礼品市

场是疆果果大坚果系列产品的主要销售渠

道，高端化品牌定位顺应并强化了消费者的

高品质预期，未来我们还需要持续在宣传上

发力，加深产品研发力度，形成闭环销售、服

务链路。”结合近期的销售数据，冶丽认为，从

长远来看，高端化是值得土特产开拓的一条

赛道，品质化、精细化战略适合新疆各地区的

土特产做出探索。

高颖提醒，高端化路径意味着品种培

育、技术创新、营销推广、供应链管理、渠道

拓展等成本较一般产品都要更高。因此，土

特产企业在高端化发展过程中，需要综合考

虑市场环境、自身实力和自然资源等因素，

制定切实可行的品牌战略和市场策略，合理

管理和控制成本费用，持续开展产品创新和

品牌创新，确保高端化的顺利实施和盈利目

标的实现。

大藤峡船闸过闸核载量突破3亿吨
本报讯（记者蒋菡）据来自大藤峡水利枢纽工程船闸运

行一线的消息，自 2020年 3月试通航运行以来，大藤峡船闸过

闸船舶累计 12.3 万艘次，过闸核载量突破 3 亿吨，带动近 200
亿元产业。

大藤峡船闸是滇黔桂内陆水运出海通道的咽喉要道，也是

广西向东融入粤港澳大湾区国家重大战略的有力支撑。大藤

峡工程下闸蓄水后，高峡出平湖，通航等级由原来的 300吨级提

升到我国内河航运最高标准 3000吨级，助力大藤峡船闸成为珠

江黄金水道重要中枢。大藤峡船闸运行以来，大藤峡公司坚持

“标准化、专业化、精细化”管理，不断优化船闸运行方案，日均

运行闸次由最初的 4~6闸次提高到目前的 16~18闸次，过闸效

率达到国内同级别船闸领先水平。据统计，大藤峡船闸通航 4
年多来，已连续安全高效运行超1600天，实现零事故、零碍航。

口岸经济带动

贸易“加速跑”

9月 19日，在新疆喀什综合保税区跨
境电商进出口商品展示交易中心，来自中
亚、欧美、日韩、东南亚等地区的3000余品
种跨境零关税商品琳琅满目。在这里，消
费者可以直观接触到进出口商品，线下体
验、线上下单、寄递到家，获得与“海淘”

“代购”不一样的购物体验。
据了解，新疆自贸试验区喀什片区集

铁路口岸、公路口岸和航空口岸于一体，
是我国通往中亚、南亚、西亚和欧洲等国
的“黄金通道”。今年1～8月，喀什综合保
税区实现进出口总值 392.62亿元，在全国
160 个综保区中排名第 29位，位于全疆 4
个综保区的首位。

本报记者 吴凡 摄


